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編按：2004年台灣基督長老教會《同性戀議題研究方案報告書》簡稱「報告

書」、2014年《台灣基督長老同性婚姻議題牧函》簡稱「牧函」。

◆謝其源（彰化中會蘭大衛紀念教會會友）

國家地理頻道「性別革命」節目探討，從醫學角度來看，為何有同性戀。雖

然生理結構有男有女，但有些人的性別傾向與生理結構不同，可能是懷孕時某

種化學成分在腦部發育出現特殊情況，使得腦部認知與生理情況產生分歧。早

期在美國認為這是疾病，或由嬰兒生殖器官長短來判斷男女性別，造成很多悲

劇。聽到有人呼籲「接納同性戀感情生活，不鼓勵同性性行為」心裡相當沈重。

我今年63歲，回想在20幾歲時愛慕一位女生，如果只能有柏拉圖式的感情生

活，而沒有身體上的接觸，那麼，我真的無法想像！這是不人性的呼籲。既然接

納性傾向，也請包容同性戀者，尊重生俱來的性需求。

◆王心玉（彰化中會蘭大衛紀念教會會友）

關於「牧函」，聽不出所以然，不知道為何要反對。同性戀是基本人權，有因

學歷、殘障而不准結婚嗎？卻因同性戀就不能結婚，這實在很自私。我覺得台灣

同性戀婚姻一定要通過，因為這是人性，是基本人權的議題。談到宗教改革，很

感謝我們是活在這個時代，不然像是16、17世紀，稍有不符合教義就被殺頭。

宗教在改革，婚姻制度也在改革，教會要接受改革，改革要花力氣，但人可以因

此過得更好。能夠開放討論同性戀議題這是非常好的，台灣基督長老教會確實

是在台灣很先進的教會。

◆范泉山（彰化中會永福長老教會執事，彰化基督教醫院胃腸肝

膽科主治醫師）

關於「報告書」，就我以醫學立場，違反生物原則就是病，能夠生出有生育能

力的下一代就是「生物原則」，在此定義之下，我很懷疑同性戀是否為疾病。關

於「同性戀不一定是天生的」與「矯治沒幫助，可能有害處」，那麼，究竟是方

法錯誤，還是不能醫治呢？同性戀弟兄姊妹從隱藏期到出櫃期，到底是遇見主

耶穌才有出櫃的力道？還是覺得同性戀沒什麼所以出櫃？神學組提出「聖經是

人來解釋的」，難道本宗不支持「唯獨聖經」嗎？講很多人性的東西，要傾聽、

瞭解，然後呢？撒該遇見主耶穌後有繼續收稅嗎？神學組沒交代「然後呢？」

◆吳君真（彰化中會永福教會會友，彰化護兒聯盟理事長）

「報告書」一直談到信仰與愛，似乎把信仰和愛是分開。從聖經裡看到「神是

愛」，是信仰當中的愛，神是有憐憫慈愛，不輕易發怒。我們很清楚知道說謊是

不討神喜悅，我們會努力學習在言行上如何討神喜悅。可是在同性戀議題上，

卻把同性戀視為是很一般的，跟異性戀沒有不同。但是，男男、女女的結合，本

質上就與男女結合不同，如果把同性戀視為是弱勢族群，對弱勢族群本來就有

不同方式處理。創世記裡已經清楚定義婚姻是由「一男一女」結合，在同理、包

容、接納同性戀的同時，難道要失去應當堅守的真理原則嗎？〈世界人權宣言〉

保障婚姻也是一男一女，歐洲法院也沒有把同性婚姻列為基本人權。

◆李定國（彰化中會永福教會長老）

「報告書」強調愛與包容，關懷瞭解，我都可以同理，可是就像以前講台語，

而現在都用華語，這就是包容的結果，如果一直談包容，就會失去我們自己的

基礎，就像現在白話字越來越沒有人學習。在我自己對食物安全的瞭解，因農

藥、基因改造等，科學界發現生物吃了之後，蜜蜂會迷失方向、小孩可能過動。

我相信同性戀者會越來越多，網路散播像是流行病一樣。如果長老教會跟上

流行，信仰是否會流失？對信仰是否要有些堅持？我是長期綠色的支持者，去

年北上抗議踢開立法院的門，才有後來的公聽會。與其說同性戀是上帝的瑕疵

品，但我相信是人自己造成的。 

◆洪牧慈（彰化中會永福教會會友）

對於聖經，我相信有一致的真理，對於同性戀、男女，無論古今應該是一致

的，要釐清究竟同性戀、同志運動在聖經真理上的立場是什麼。不能因為人做

不到，或牧者很難詮釋或應用就妥協立場。同性戀者跟所謂「同志運動」有所

不同，我接觸過同性戀者，我相信有些同性戀之間有忠貞的關係，但在「同志運

動」就不是這樣。我想請問，牧者對「同志運動」瞭解多少，長老教會要怎樣因

應？同志運動在台灣已經很久，教會總是迂迴面對，教會到底站在什麼立場？

◆吳怡賢（彰化中會梅鑒霧紀念教會牧師）

關於同性戀是否天生？目前還未有定論，一些醫學報告仍然有爭議，從社會

學、心理學研究，有些同性戀可能是後天，尤其是家庭因素，現在有些年輕人是

趕流行，因為沒有定出界線，而跟著流行走。在教會裡面、在神學上有很多同性

戀被醫治的例子。聖經雖經過詮釋，但要回應時代挑戰，而不是跟著時代改變。

◆朱政坤（高雄中會光鹽教會會友）

所謂「唯獨聖經」我個人的理解，包括長老教會憲法第一條，我們的信仰應

該跟歷世歷代信徒的信仰是一樣的。奧古斯丁、馬丁路德、加爾文對同性戀的

看法是什麼？如果這些歷世歷代的聖徒和神學家，跟我們現在對同性戀的看法

不同，應該反思的是，神的亮光不只給我們，怎會跟歷世歷代聖徒不同呢？其

次，關於「牧函」，即便聽說有程序瑕疵，這些歷世歷代的神學家和聖徒已經對

婚姻有定義。

◆余靜葭（同光同志長老教會會友，前台中中會南投教會會友） 

從「報告書」到「牧函」，請問這10年間，教會內部對話了嗎？牧者、各肢體

之間對同性戀有什麼瞭解？這10年間教會不動聲色，把同性議題放在檯面下，

直到現在因法案上的研擬，教會才有較積極的討論，這也是我們所樂見，在信

仰和觀念上有更多的對話。令人難過的是看到朋友要去念神學院，想要投入神

的事工，卻因性傾向而被阻絕。最近在美國各各他浸信教會，按立已婚的同志

牧師，請問在台灣教會，能不能看到一些亮光？關於矯正治療，宗教上可以幫助

同志找尋自我，但衛福部已經做出聲明，不能再以矯正為唯一目的，去改變同性

戀者的性傾向。可以輔導，但不能去批判對或錯，這是醫療上會被衛福部糾正。

為何我會從南投教會出走，我的伴侶過去在教會事奉，但牧者曾講過「如果同

志們願意來教會改變自己，我很歡迎，但如果同志要改變教會，請你離開」，但

我們並沒有想要改變教會，只是想找個地方被牧養，這樣就能感到開心了。

◆詹文仁（嘉義中會海豐崙教會會友）

「牧函」是用臨時動議，沒有清點人數強行公決通過，而且是參考香港的聲明

複製過來，這樣有什麼正當性？如果「牧函」那麼好用，為何不去為生態公義、

教改來公開發函，「牧函」不該淪為個人立場之工具強迫大家接受，甚至有信

徒受到間接傷害。真正的信仰流失是因為對同性戀的不理解、不接納而造成傷

害，誰敢說我們教會沒有同性戀呢？

◆撒蜜哪•以使馬哈善（中布中會楓農教會傳道師）

中布中會1月份發表聲明給所屬25間教會，重申支持「牧函」，還從布農族

SAMU（禁忌）的觀念與傳統來看同婚法案修改，提出反對。「報告書」的社會

組報告，缺少了文化的看法，例如，阿美族有母系社會、布農族父系社會，對婚

姻有不同的傳統，我們要支持哪種人權？是全球化的文化，還是布農族的母文

化？教會要用什麼文化與神學結合，來活出天父喜悅的生命？我覺得，活出天

父喜悅的樣式，這是牧函和教會要去討論的。布農族更進一步用SAMU規範來

看同性戀，用信仰和文化兩個立場與「牧函」站在一起。

時間：2017 年 2 月 11 日

地點：彰化基督教醫院蘭大衛紀念國際會議中心
台灣基督長老教會對同性議題座談會

中部場：牧長信徒大家談


